



Autor:

Alba ROBLEDO SANCHEZ nació el 19 de Septiembre de 1978, en la Provincia de Catamarca. Curso sus estudios universitarios en la Facultad de Agronomía y Veterinaria de la Universidad de Río Cuarto, Córdoba, egresando con el título de Medica Veterinaria en el año 2002.

Egresada de CMN en el año 2004 con el grado de Teniente Veterinaria, siendo destinada a prestar servicios en el Batallón de Ingenieros de Montaña 8, con jurisdicción sobre el Regimiento de Caballería de Exploración 15 - Campo Los Andes - Mendoza, con la atención del ganado mular para uso operacional y deportivo respectivamente. Hoy con el grado de Capitán Veterinaria se desempeña como Jefe de la Sección Veterinaria del CMN, ejerciendo en la práctica la clínica equina y a su vez cumple funciones como docente, ya que es Coordinadora del Curso de Veterinarios en el mencionado Instituto. Actualmente se encuentra finalizando la Especialización en Medicina Deportiva del Equino, dictada por la Escuela de Graduados de la Universidad de Buenos Aires.

Palabras claves:

1. El Mesa
2. Intoxicación - cólicos
3. Infosura
4. Cascos
5. Tratamiento
6. Herradura
7. Equipo veterinario
8. Torneos
9. Caballo maestro
10. Voluntad

Resumen del texto:

El artículo "El Mesa" quiere dar testimonio de una historia entre un caballo de cadetes, que se utiliza para clases de equitación del Escuadrón de Caballería del CMN y el equipo veterinario de este Instituto, que realiza la atención del mismo frente a una grave lesión provocada a consecuencia de una intoxicación que tiene el animal, motivo por el que llegó a la consulta.

Demuestra que ante la gravedad del caso y pese al pronóstico reservado del paciente, estos protagonistas de la historia, no dieron señales de rendición y pudieron sobrepasar airoso las distintas etapas de la enfermedad logrando estabilizar al animal a través de un tratamiento de sostén y herrajes de tipo correctivo. De esta forma logra mantenerse en pie, vivo y con una calidad de vida muy óptima.

Hoy en día "El Mesa" se halla en cercanías de la Sec. Vet. del Instituto bajo la mirada atenta del equipo veterinario, gozando de una muy buena salud, gracias a su voluntad de vencer!

**"EL MESA...,
la voluntad de vencer"**

Su nombre es "El Mesa", yeguarizo tordillo, de 25 años, que el pasado 03 de junio ingresa a la Sección Veterinaria del CMN, por motivo de un episodio de intoxicación alimentaria aguda. De inmediato, es atendido y se practican las maniobras correspondientes para el correcto tratamiento del cuadro clínico. Dicho tratamiento requiere de una asistencia veterinaria urgente, consistiendo en la administración de fármacos con una frecuencia entre 6 y 8 horas, para lo cual el paciente debería quedarse en los boxes de internación de dicha Sección.



Con la intención de brindar una terapia de sostén adecuada y prevenir posteriores complicaciones del cuadro clínico, se focaliza la atención en el cuidado de sus miembros tanto anteriores como posteriores, ya que es ampliamente conocido por la comunidad científica veterinaria que afecciones del sistema digestivo tales como INTOXICACIONES y CÓLICOS pueden

conllevar a una grave afección del sistema locomotor llamada "INFOSURA". Esta última, es una patología de carácter muy grave, en donde un alto porcentaje de los caballos que la padecen deben ser sometidos a **eutanasia**; producto de la gravedad de las lesiones a nivel de los CASCOS, entre las cuales podemos encontrar: **deformidad del pie, rotación de la tercera falange** y en algunos casos hasta **desprendimiento del casco**.

A pesar de haber recibido la atención oportuna y adecuada, la gravedad del cuadro clínico, conduce de forma inminente a la temida complicación días más tarde. Una vez instalada la infosura, comienza una épica batalla por combatir esta grave enfermedad, que más que la lucha conjunta de un viejo yeguarizo y sus veterinarios, es una increíble historia de vida que hoy día es digna de relatar y dar a conocer.

Los posteriores días en el transcurso de su convalecencia fueron verdaderamente cruciales, debido a que se realiza una terapia farmacéutica agresiva ya que el intenso dolor provocado por esta enfermedad hace que el paciente no pueda caminar y permanezca acostado por varias horas durante el día; además de esto, se suman complicaciones provocadas por su avanzada edad y se hace evidente una pérdida progresiva de peso, aparecen úlceras cutáneas y es notable un decaimiento general en su estado de salud.

Pero aun así; este luchador inquebrantable "EL MESA" nunca da señales de rendición y se mantiene firme en la decisión de seguir adelante!! Igual que en aquellas épocas de gallardía cuando sobre su lomo, contribuyó a formar a los Cadetes de Caballería, como caballo maestro, en lograr la esencia de los integrantes de esa Arma, "decidir desde el movimiento". Con el calculado pero innegable "riesgo cierto", de irremplazable valor en lo formativo de un hombre de armas. Llevó más allá de los discos de llegada a numerosos cadetes, no sólo en lo cotidiano, sino además en numerosas ediciones de los históricos y significativos torneos internos de "Espuelas Cad SAGASTA", "Lanzas General LAVALLE, y "Reducido Teniente BARCELO".

Conforme los días pasan, el proceso sigue avanzando, entrando de este modo en una etapa crónica y el estudio radiológico confirma la triste noticia de una rotación de la tercera falange en sus miembros anteriores.



Las líneas rojas en la radiografía muestran una rotación de la tercera falange

A pesar de tener todas las estadísticas en contra, "EL MESA", una vez más ¡no se rinde! y el personal del Servicio de Veterinaria ¡tampoco!...se continúa con el tratamiento. Se formula un herraje terapéutico, debiendo para ello llevar el caballo a la herrería de la Sección.

Dicha maniobra sugiere un nuevo y auténtico desafío tanto para el paciente como para quienes lo asisten, ya que el estado de dolor en el animal, conlleva a serias dificultades en su locomoción, así como también lograr la elevación de los miembros, para la colocación de aquella herradura especial, que aliviaría en cierto grado el dolor que padecía.

Finalmente esta limitante dificultad es sorteada mediante la insensibilización, con anestesia localizada temporal en los nudos de sus miembros anteriores, logrando así un verdadero acierto en la ejecución del herraje, favoreciendo el sostén y facilitando la deambulación.



Herradura terapéutica colocada en el casco



La elevación de los miembros mediante el uso de anestesia local, revela graves lesiones a nivel de la palma del casco

En los días consecutivos se observan mejorías clínicas leves, pero mejorías al fin, ahora los tres protagonistas de esta historia

(caballo, personal de veterinaria y de herrería) continúan con el tratamiento y los cuidados de manejo respectivos. La terrible enfermedad había pasado a la etapa denominada **Infosura Crónica Compensada**; fase en donde el paciente mejora y se estabiliza, fase a la cual muy pocos caballos y equipos veterinarios tienen la suerte de alcanzar. Otra vez, "EL MESA" sobrepasaba airoso otro obstáculo, quizá el más gravitante de su útil vida. Mientras, el equipo veterinario hallaba la mejor respuesta a sus esfuerzos y razón de ser.

De este modo se demuestra una vez más que cuando existe la decisión de sobrepasar los obstáculos solo se miran alternativas, más no las dificultades, ya que cualquier situación adversa se puede revertir con valentía, firmeza y voluntad de vencer.

La adversidad suele ser una oportunidad, todo depende de cómo se lo interprete y enfrente. En última instancia, si el "método" resultó para con un viejo amigo ¿porqué no aplicarlo en otros caballos más jóvenes?

Poco a poco y varios meses después de aquel episodio de intoxicación, las respuestas favorables son cada vez más frecuentes, haciéndose evidente un notorio cambio en sus actitudes posturales, mejorías en la locomoción, las úlceras en su piel desaparecen y su estado general vuelve a ser óptimo.

Hoy en día, con la llegada de esta primavera

"**EL MESA**" se mantiene vivo, posee una gran calidad de vida y puede ser visto pastoreando feliz en las cercanías de la Sección Veterinaria del Colegio Militar de la Nación, bajo la mirada afectiva y atenta del equipo veterinario; a la espera de la visita de alguno de sus ex jinetes, hace tiempo cadetes, actualmente Oficiales, algunos de los cuales quizá le otorguen merecer aquello que relata el poema "Soy caballo de Cadetes" que dice:

"No olviden que fui bagual, y he visto tantos cadetes, que a algunos de mis jinetes, les dicen... ¡Mi General!!

Bibliografía:

- Colahan P., Mayhew I, Moore J. Medicina y Cirugía Equina. Intermédica, pp. 1249-1261.
- Godoy A., García Liñeiro A. Infosura en Equinos. Avances en Ciencias Veterinarias V26 N° 1 y 2 2011.
- Fragmento del Poema " Soy caballo de cadetes".

(*) Cap Vet Alba ROBLEDO SANCHEZ, es Jefe de la Sección Veterinaria y Coordinadora del Curso de Veterinarios del Colegio Militar de la Nación.